
   
  

 
 

 

Niederschrift 

über die öffentliche Sitzung 

des Ortsbeirates Oppau  

von Ludwigshafen am Rhein 

 

Sitzungstermin: Dienstag, den 17.11.2020 

Sitzungsbeginn: 18:00 Uhr 

Sitzungsende: 21:15 Uhr 

Ort, Raum: Rathaus, Stadtratssaal 

 



Anwesend waren: 
 

Ortsvorsteher 
Frank Meier  

SPD-Ortsbeiratsfraktion 
Gregory Scholz  
Martina Blaufuß  
Frank Dudek  
Hubert Seipolt  
Thorsten Binzer  

CDU-Ortsbeiratsfraktion 
Rebecca Wild  
Roman Bertram  
Karl Heinz Berzel  
Christiane Ohlinger-Kirsch  

DIE GRUENEN - Ortsbeiratsfraktion 
Johannes Binder  
Antje Schröder  

FWG-Ortsbeiratsfraktion 
Helge Moritz  
Tobias Riedel  
Helene Ludwig  
 
 

Entschuldigt fehlten: 
 

SPD-Ortsbeiratsfraktion 
Friedrich Poh  

  
Ute Beringer  
 
 
 



Tagesordnung: 
 

 1.  Einwohnerfragestunde 
  
 2.  Bericht Ortsvorsteher 
  
 3.  Vorstellung DB Anbindung BASF- Studernheimer Kurve 

Vorlage: 20201889 
  
 4.  Vorstellung des Logistikkonzeptes -Nordroute- BASF 

Vorlage: 20202427 
  
 4.1.  Antrag der FWG-Ortsbeiratsfraktion 

Vorstellung der Planungen zum neuen Logistikzentrum BASF 
Vorlage: 20202556 

  
 5.  Etatberatungen 2021 und 2022 

Haushaltsansätze für den Ortsbezirk 
Vorlage: 20202428 

  
 5.1.  Antrag der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Einstellung von Haushaltsmittel für Planungs-und Ausführungskosten zum Bau des Rad-
weges entlang des Langgartenwegs nach Friesenheim 
Vorlage: 20202512 

  
 6.  Modellvorhaben "Stadtdörfer" des Landes Rheinland-Pfalz - Stadtteile Lu-Oppau und Lu-

Edigheim 
Vorstellung des Leitbild- und Durchführungskonzeptes 
Vorlage: 20202458 

  
 7.  Antrag der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Erhöhung der Kontrollintervalle hinsichtlich Parkverstöße 
Vorlage: 20202565 

  
 8.  Antrag der FWG-Ortsbeiratsfraktion 

Einleitung des Verfahrens zur Unterschutzstellung des Landschaftsschutzgebietes Roß-
lache 
Vorlage: 20202557 

  
 9.  Antrag der GRÜNEN-Ortsbeiratsfraktion 

Ladestationen für Elektroautos 
Vorlage: 20202553 

  
 10.  Antrag der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Kostenlose Abgabe von Sperrmüll in den Wertstoffhöfen 
Vorlage: 20202566 

  
 11.  Antrag der FWG-Ortsbeiratsfraktion 



Gestaltung zweier Wildblumenwiesen im Ortsbezirk 
Vorlage: 20202558 

  
 12.  Antrag der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Planungsstand Gemeinschaftshaus Pfingstweide 
Vorlage: 20202570 

  
 13.  Antrag der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Verbotsschilder zur Vermeidung des Durchgangsverkehrs 
Vorlage: 20202569 

  
 14.  Anfrage der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Spielplatz Anglerstraße/Wendhammer - Münschbuschweg 
Vorlage: 20202567 

  
 15.  Anfrage der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Renovierungsvorhaben der Edigheimer Trauerhalle 
Vorlage: 20202509 

  
 16.  Anfrage der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Anglerstraße/Wendhammer - Altglascontainer und Hecken 
Vorlage: 20202568 

  
 17.  Anfrage der FWG-Ortsbeiratsfraktion 

Maßnahmen gegen vermehrtes  langfristiges Abstellen von Anhängern, Wohnwagen und 
Wohnmobilien in Wohngebieten 
Vorlage: 20202554 

  
 18.  Anfrage der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Bordsteinlösung in der Badgasse 
Vorlage: 20202510 

  
 19.  Anfrage der FWG-Ortsbeiratsfraktion 

Baulückenkataster, leerstehende Wohnungen/ Häuser Monteurunterkünfte und Neubau-
maßnahmen 
Vorlage: 20202555 

  
 20.  Anfrage der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Sachstandsbericht zu Hundeauslaufflächen 
Vorlage: 20202511 

  
 
 
Die Einladung erfolgte ordnungsgemäß; der Ortsbeirat Oppau war beschlussfähig. 
 

Die Einladung erfolgte ordnungsgemäß; der Ortsbeirat Oppau war beschlussfähig. 



 

Vor Eintritt in den öffentlichen Teil der Tagesordnung informierte der Ortsvorsteher, dass 
nach Zustellung der Einladung und Tagesordnung ein Antrag zur Geschäftsordnung der 
FWG-Ortsbeiratsfraktion eingegangen sei. 

Der Antrag beinhaltet, dass aufgrund öffentlichen Interesses, der im nicht öffentlichen Teil 
aufgeführte Tagesordnungspunkt öffentlich behandelt werden sollte. 

Der Ortsvorsteher stellte gemäß § 5 Abs. 4 MGschO die Nichtöffentlichkeit her und ließ den 
Ortsbeirat, nach ausführlicher Begründung des Bereiches Stadtentwicklung, über den Antrag 
entscheiden. 

Der Antrag wurde mehrheitlich abgelehnt. 

Im Anschluss an die nichtöffentliche Sitzung verabschiedet der Ortsvorsteher das Ortsbei-
ratsmitglied Roman Bertram, der sein Mandat niederlegt und bedankt sich für die langjährige 
konstruktive Zusammenarbeit und wünscht alles Gute für die Zukunft. 

 
 
 

Protokoll: 

 

zu 1 Einwohnerfragestunde 
 
 

Eine Bürgerin nimmt Bezug auf ihre schriftlichen Fragestellungen in der letzten Einwohner-
fragestunde (Sitzung vom 01.09.2020) und bedankt sich die Teilantwort des Bereiches Um-
welt zur Feinstaubbelastung. 

Sie bittet ihre weiteren Fragen, insbesondere hinsichtlich der Maßnahmen der Verwaltung zu 
Lärmbelastungen und Verkehrssituation, aufgrund der Verkehrszunahme durch bauliche 
Veränderungen und zusätzliche geplante Bauvorhaben im Stadtbezirk.  

Sie erläutert die Problematik und die hohe Belastung der Bürger durch extrem zunehmenden 
Lkw- und Pkw-Verkehr aufgrund mehrerer gleichzeitig eingerichteter Baustellen in den drei 
Stadtteilen. 



 
 
zu 2 Bericht Ortsvorsteher 
 
 
Der Ortsvorsteher berichtet, dass der Seniorentreff Oppau aufgrund der aktuellen Corona-
Pandemie und des erneuten Lockdowns bis auf Weiteres geschlossen ist. 

Da Frau Würth, die ehrenamtliche Leitung des Seniorentreffs aufgegeben hat, ist für das 1. 
Quartal 2021 ein Treffen mit der Verwaltung und dem Ortsvorsteher geplant, um für die Zu-
kunft ein neues tragfähiges Konzept für alle drei Stadtteile zu erarbeiten. 

Fahrradvermietsystem VRN-Nextbike (TOP 20 der Sitzung vom 01.09.2020) 

Auf Nachfrage bei der Stadtverwaltung wurde zugesichert, dass es bei der nächsten Erweite-
rung der VRN-Nextbike Stationen neben Oppau auch zusätzliche Stationen in den Stadttei-
len Edigheim und der Pfingstweide geben werden. 

 

Zu den Einwendungen zur Niederschrift der Ortsbeiratssitzung vom 01.09.2020 führt der 
Ortsvorsteher Folgendes aus: 

 

Zu Top 8: Korrektur: „Es ist geplant die Ampel im Jahr 2021 zu erneuern.“ 

Zu Top 12: Der Ortsbeirat hat in der Sitzung am 01.09.2020 einstimmig beschlossen: 

Die Verwaltung möge prüfen, ob ein Einbahnstraßensystem für Oppau den Verkehr flüssiger 
und den Radverkehr sicherer machen würde. 

Zu Top 18: Die Zurückverlegung auf die alte Routenführung der Linie 84 wurde beschlossen 
und der Stadt Frankenthal verkündet. 

Am 03.12.2020, 9.00 Uhr wurde das naturnahe Bestattungsfeld auf dem Oppauer Friedhof 
eingeweiht. Der Ortsvorsteher bat jeweils einen Vertreter aus den Fraktionen im Ortsbeirat 
zur Einweihung zu entsenden. 

Neue Sitzungstermine für das Jahr 2021: 

 

02.02.2021 

08.06.2021 

07.09.2021 

30.11.2021 



 

 
 
zu 3 Vorstellung DB Anbindung BASF- Studernheimer Kurve 
 
 

3 

Der Vertreter der DB Netz AG, Herr Stefan Geweke erläutert anhand einer Präsentation den 
aktuellen Planungsstand des Bahnprojekts „Studernheimer Kurve“. 

Der Gleisneubau im Bereich Oggersheim, Oppau und Studernheim dient der verbesserten 

Anbindung des Kombiterminals auf BASF Gelände ans Schienennetz. 

Auf Nachfrage des Ortsbeirates wurde dargelegt, dass das Projekt beabsichtige die Attrakti-
vität des Güterverkehrs auf der Schiene zu steigern. 

Zusätzliche Bahnhaltepunkte für den Personenverkehr sind nicht Bestandteil des Projektes. 
Der Ortsbeirat bat die Bahn um konkrete Zahlen für die Taktung der Züge auf dieser Strecke 
und forderte Lärm-und Schallbelastungen entlang der Gleise zu prüfen und gegebenenfalls 
zu verbessern. 

Die Präsentation kann im Ratsinformationssystem eingehen werden. 

 
 
 
 
 
 
 
zu 4 Vorstellung des Logistikkonzeptes -Nordroute- BASF 
 
 

Herr Ralf Busche, Bereich Logistik, und Herr Philipp Wotke, Bereich Güterverkehr des BASF 
Konzerns, stellen in einer ausführlichen Präsentation die Pläne für das Straßenbauprojekt 
„Nordroute“ auf BASF- Gelände vor. 



Der Lkw-Verkehr im Norden des Konzerns soll verlagert werden und eine Lkw-Abfertigung 
an der Kläranlage der BASF neu errichtet werden. 

Bei dem Neubau handhandelt es sich um eine zweispurige Straße von zwei Kilometern Län-
ge von der Kläranlage BASF zu Tor 15. 

Sie verläuft ausschließlich über werkseigene Flächen. 

Wirtschafts- und Radwege, die das Gelände kreuzen, sowie Zufahrten für die Feuerwehr 
werden auf zwei geplanten Brücken über die Nordroute verlagert. 

Durch den Bau der Nordroute wird der sehr hohe Lkw-Lieferverkehr der BASF auf stadteige-
nen Straßen entlasten, sodass es auch beim geplanten Hochstraßenprojekt zu keinen Lie-
ferverzögerungen, Verkehrsstaus sowie Lärm kommt. 

Hinsichtlich Arten- und Landschaftsschutz werden zu gegebener Zeit Gutachten eingeholt 
und entsprechende Ausgleichsmaßnahmen durchgeführt. 

 

Die Präsentation des vorgestellten Projekts wird zu einem späteren Zeitpunkt dem Ortsvor-
steher zur Verfügung gestellt. 

 

 
 
zu 4.1 Antrag der FWG-Ortsbeiratsfraktion 

Vorstellung der Planungen zum neuen Logistikzentrum BASF 
 
 

Der Antrag hat sich durch die ausführliche Vorstellung des Logistikkonzeptes – Nordroute 
BASF in TOP 4 erledigt. 

Herr Magin (Stadtplanung) ergänzt hierzu, dass die Planung zur Nordroute BASF das regulä-
re Bebauungsplanverfahren in Abstimmung mit Stadt und BASF durchläuft und dem Ortsbei-
rat die einzelnen Planungsschritte vorgestellt werden. 

Auf Nachfrage des Antragstellers Herr Moritz zu Lärmschutzmaßnahmen in den nördlichen 
Stadtteilen, wurde zugesichert, dass selbstverständlich die rechtlich notwendigen Lärm-
schutzgutachten im Planverfahren eingeholt werden. 



 

 
 
zu 5 Etatberatungen 2021 und 2022 

Haushaltsansätze für den Ortsbezirk 
 
 
Die Haushaltsansätze des Ortsbezirks für den Doppelhaushalt 2021/2022 liegen den Orts-
beiräten vor. 

Herr Laßleben, Bereich Finanzen, und Herr Neuschwander, Bereich Tiefbau, erläutern ver-
schiedene Investitionen und beantworten die Fragen der Ortsbeiräte. 

Des Weiteren informiert der Ortsvorsteher, dass Haushaltsmittel für zusätzliche Kindergar-
tenplätze im Ortsbezirk im Doppelhaushalt stellt sind. 

 

 
 
zu 5.1 Antrag der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Einstellung von Haushaltsmittel für Planungs-und Ausführungskosten zum 
Bau des Radweges entlang des Langgartenwegs nach Friesenheim 

 
 
Eine entsprechende Stellungnahme des Bereichs Tiefbau liegt den Ortsbeiratsmitgliedern 
vor. 

Herr Neuschwander, Bereich Tiefbau, erläutert zusätzlich, dass noch verschiedene gesetz-
lich vorgeschrieben Voruntersuchungen notwendig sind, um einen Zuwendungsantrag beim 
Land Rheinland - Pfalz stellen zu können. 

Sobald diese abgeschlossen sind, kann die Entwurfsplanung zum Radweg dem Ortsbeirat 
vorgestellt werden. 

 

 
 
zu 6 Modellvorhaben "Stadtdörfer" des Landes Rheinland-Pfalz - Stadtteile Lu-

Oppau und Lu-Edigheim 
Vorstellung des Leitbild- und Durchführungskonzeptes 

 
 

Anhand einer Präsentation informiert Herr Tobias Brokötter vom Büro Stadtimpuls über die 
Ergebnisse der Workshops, bestehend aus Bürgern der Stadtteile Oppau und Edigheim, 
über Konzepte und Leitbilder zum Modellvorhaben „Stadtdörfer“. 

Anfang Dezember wird das Land einen Rahmenförderbescheid erteilen, aufgrund dessen 
Mittel für verschiedene Maßnahmen abgerufen werden können. Weitere Informationen kön-
nen der im Ratsinformationssystem eingestellten Präsentation entnommen werden. 



Das Durchführungskonzept des Vorhabens wird von Herrn Spangenberger-Kerle, Bereich 
Stadtentwicklung, erläutert. 

Nach Vorstellung und Zustimmung des Konzeptes im Bau- und Grundstücksausschuss kann 
der Rahmenbescheid des Landes erteilt werden. 

Ein zentraler Arbeitskreis, bestehend aus dem Lenkungskreis der Verwaltung und Bürgern 
der Stadtteile, wird dann die weiteren Prozesse in die Wege leiten. Ende 2021 kann voraus-
sichtlich mit einem verbindlichen Förderbescheid gerechnet werden und im Anschluss daran 
geplante Maßnahmen umgesetzt werden. 

Herr Meier wird interessierte Bürger, die sich im Arbeitskreis engagieren möchten, anspre-
chen. 

 

 

 
 
zu 7 Antrag der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Erhöhung der Kontrollintervalle hinsichtlich Parkverstöße 
 
 

Der Ortsvorsteher verweist auf die Stellungnahme der Verwaltung, die allen Ortsbeiräten 
vorliegt. 

  

 
 
zu 8 Antrag der FWG-Ortsbeiratsfraktion 

Einleitung des Verfahrens zur Unterschutzstellung des Landschaftsschutz-
gebietes Roßlache 

 
 
Herr Moritz begründet den Antrag und nimmt die Stellungnahme des Bereichs Umwelt zur 
Kenntnis. 

Der Ortsbeirat wünscht eine persönliche Vorstellung des Projekts Unterschutzstellung des 
Landschaftsschutzgebietes Roßlache durch den Bereich Umwelt in der nächsten Sitzung, 
bevor es zur Beschlussfassung durch die Verwaltung kommt. 

 

 
 
zu 9 Antrag der GRÜNEN-Ortsbeiratsfraktion 

Ladestationen für Elektroautos 
 
 

Der Ortsbeirat nimmt die Stellungnahme zur Kenntnis. Der Antragsteller ist nicht zufrieden 
mit der Antwort. 



Der Ortsvorsteher erklärt, dass die Errichtung von Ladestationen eine freiwillige Leistung der 
Stadt sei und zum gegenwärtigen Zeitpunkt kein ausreichender Bedarf und Mittel zur Verfü-
gung stehen. Er werde bei der nächsten ARGE - Sitzung nachfragen, ob Vereine des Stadt-
teils bereit wären, Mittel zur Finanzierung bereitzustellen. 

Ein geeigneter Ort für eine Ladestation wäre u.a. am Bürgerhaus Oppau. 

 

 

 
 
zu 10 Antrag der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Kostenlose Abgabe von Sperrmüll in den Wertstoffhöfen 
 
 

Der Ortsvorsteher verweist auf die Stellungnahme. 

 

 
 
zu 11 Antrag der FWG-Ortsbeiratsfraktion 

Gestaltung zweier Wildblumenwiesen im Ortsbezirk 
 
 
Der Ortsbeirat nimmt die Stellungnahme zur Kenntnis. Zum Vorschlag der Verwaltung, die 
Mähintervalle auf zwei in Frage kommende Wiesen zu reduzieren, stimmt der Ortsbeirat bei 
4 Ja- Stimmen, 8 Nein- Stimmen und einer Enthaltung mehrheitlich dagegen. 

 

 
 
zu 12 Antrag der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Planungsstand Gemeinschaftshaus Pfingstweide 
 
 
Über eine Nutzung des Gemeinschaftshauses, z.B. als Kindertagesstätte, zeigt sich der 
Ortsbeirat verwundert. 

Eine Nachfrage des Ortsvorstehers beim zuständigen Dezernat ergab, dass derzeit keine 
Planungen für das Gebäude vorliegen. 

Im ersten Halbjahr 2021 soll über die weitere Vorgehensweise im Stadtvorstand im Stadtvor-
stand entschieden werden. 

  

 
 
zu 13 Antrag der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Verbotsschilder zur Vermeidung des Durchgangsverkehrs 



 
 
Der Antragsteller begründet seinen Antrag und bittet die Verwaltung auch für den geringeren 
Prozentteil des Lkw – Durchgangsverkehrs die Verbotsbeschilderung anzubringen. 

Der Ortsbeirat unterstütz mehrheitlich bei 9 Ja-Stimmen und 4 Enthaltungen den Antrag. 

 

 
 
zu 14 Anfrage der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Spielplatz Anglerstraße/Wendhammer - Münschbuschweg 
 
 
Der Ortsvorsteher verweist auf die schriftliche Antwort der Verwaltung, die den Ortsbeiräten 
vorliegt. 

Es gab keine Nachfrage. 

 

 
 
zu 15 Anfrage der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Renovierungsvorhaben der Edigheimer Trauerhalle 
 
 
Der Ortsvorsteher verweist auf die schriftliche Antwort der Verwaltung, die den Ortsbeiräten 
vorliegt. 

Es gab keine Nachfrage. 

 

 
 
zu 16 Anfrage der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Anglerstraße/Wendhammer - Altglascontainer und Hecken 
 
 
Der Ortsvorsteher verweist auf die schriftliche Antwort der Verwaltung, die den Ortsbeiräten 
vorliegt. 

Es gab keine Nachfrage. 

 

 
 
zu 17 Anfrage der FWG-Ortsbeiratsfraktion 

Maßnahmen gegen vermehrtes  langfristiges Abstellen von Anhängern, 
Wohnwagen und Wohnmobilien in Wohngebieten 



 
 
Der Ortsvorsteher verweist auf die schriftliche Antwort der Verwaltung, die den Ortsbeiräten 
vorliegt. 

Es gab keine Nachfragen. 

 

 
 
zu 18 Anfrage der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Bordsteinlösung in der Badgasse 
 
 
Der Ortsvorsteher verweist auf die schriftliche Antwort der Verwaltung, die den Ortsbeiräten 
vorliegt. 

Es gab keine Nachfragen. 

 

 
 
zu 19 Anfrage der FWG-Ortsbeiratsfraktion 

Baulückenkataster, leerstehende Wohnungen/ Häuser Monteurunterkünfte 
und Neubaumaßnahmen 

 
 
Der Ortsvorsteher verweist auf die schriftliche Antwort der Verwaltung, die den Ortsbeiräten 
vorliegt. 

Es gab keine Nachfrage. 

 

 
 
zu 20 Anfrage der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Sachstandsbericht zu Hundeauslaufflächen 
 
 
Der Ortsvorsteher verweist auf die schriftliche Antwort der Verwaltung, die den Ortsbeiräten 
vorliegt. 

Es gab keine Nachfrage. 

 

 
 
 
 



 
 



Nachdem keine weiteren Wortmeldungen mehr vorlagen, schloss der/die Vorsitzende um 

21:15 Uhr die öffentliche Sitzung. 

 

 

 

 

 

Für die Richtigkeit: 

Datum: 27.01.2021 

 

 

 

 

 

 

__________________________   ____________________________ 

Mockenhaupt Frank Meier 
Schriftführer Vorsitzende/r 
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